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谈要考虑中原经济区对国家的贡献

孙学敏认为，当前最重要的工作就是要明确中原经济区的定位问题。
“中原经济区对国家整体战略会有什么贡献？中原经济区和其他经济区有什么不同？

它的突出特征是什么？”
孙学敏说，这是我们必须考虑的关键问题，“只有和已有的经济区不雷同，并且有特别

的贡献，才能上升为国家战略。”

要探索出中部经济快速发展的新模式
孙学敏认为，中原经济区的一个重要定位应当是国家粮食安全的重要保障区。这也是

它和其他经济区最大的不同点。
“众所周知，粮食安全是必须放在国家战略层面上的，一定要保障这点，叫响这点。”
“中部崛起，已经是国家层面的战略。中原经济区的发展，应当探索出一个中部地区经

济快速发展的新模式，应当把中原经济区放在支撑起国家中部崛起的战略高度，使中原经
济区成为中部地区经济快速发展的新的示范带动区域。”

要成为国家粮食安全保障区
中原经济区的规划如何体现其战略定位？孙学敏认为，必须走农业产业化、农业现代化、

农业工业化，走农产品精深加工的路子，完善农业生产价值链条，使农业创造出更多的经济价
值，要用工业化的方式经营农业，使未来的中原经济区成为国家的粮食安全的保障区。

“在完成这一历史使命的同时，要跳出过去‘农村就是穷区’、‘发展粮食以牺牲经济发展
为代价’的思维模式，这也给中原经济区规划提出重要任务。”

要做有效益的农业
“其实，我们最终需要认真思考的问题，就是如何在保证粮食安全的基础上，促进经济

快速发展。”对此，孙学敏认为应该做好三方面内容。
首先，要在中原经济区内做好工业发展布局，实现更精细的经济发展的分工。比如，在

大中城市，可发展传统工业和新的战略支撑产业、更多资本和技术密集的产业。
其次，要走农业现代化的道路。

“必须让农业成为有效益的农业。”他强调，在这方面，要拉长农业生产加工链条，深化加
工价值，要由传统低效益农业转变成为现代化高效益的农业，“只有这样，对资本、技术、人才
才有更多的吸引力，才能让农业作为一个产业，吸收更多新的资源，使更多的资本流入。”

要处理好和其他经济区的互动关系
“最后，我认为，要使中原经济区走出一条既能保证国家粮食安全，又使地区经济快速

发展的道路，在中原经济区的规划中，必须要注意和其他经济区互动关系的处理。”
孙学敏表示，这一点将有利于实现发展战略协作关系，而不至于使中原经济区成为一

个经济发展的“孤岛”。
“如果处理好这个关系，将可以从其他经济区发展成果中，吸收更多有价值的东西，也

可以得到其他经济区的支持，从而更积极地促进当地经济区资源向中原经济区流动。”孙学
敏说，这一点，在中原经济区的未来规划中，必须强调。
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“两型社会”一个记者眼中的城市变化
“因为武汉市提倡的资源节约、环境友好，所以很多举措都是围绕这些东西开始

的。”作为武汉市民，《武汉晚报》的记者，秦杰感受深刻。

可借鉴的范例1：环境友好建设
秦杰说，武汉从去年开始推行自行车免费租赁，解决公共交通“最后一公里”难题，在

全国率先建成自行车免费租赁异地存取的出行系统。
这个新鲜事物刚一出现时，曾面临着诸多困难。
秦杰坦承，“开始时一些自行车亭被砸、自行车胎被刺破，慢慢的，市民接受了。现在

运行状况很好，日本大分市的市长还专门来武汉学习。”
免费租赁，异地存取，自助服务，更是一条流动的广告线，武汉在环境友好建设上，给

中原提供了可借鉴的范例。

可借鉴的范例2：环卫市场化
“最近，武汉市启动了将城市道路保洁市场化试点，今年完成3个城区的试点后，将来2

万多环卫工人都将是企业人。”秦杰介绍了武汉“两型社会”建设中的一个最新变化。
“现在的环卫部门是事业单位，环卫工人工资不高，还很受歧视，但是将来，环卫工在武

汉可能会成为一个热门行业。”秦杰说，“比如一条道路的清扫，政府会实行招投标，政府原
先用于环卫的钱拿出来给企业，让企业参与竞争，不仅可以提高效能，还可以提高环卫的机
械化程度。”

据了解，目前武汉该项工作刚刚开始试点，具体的配套政策和实施细则还没出台，不
过可以肯定的一点，作为参与企业，将会在税收等方面获得极大的优惠。

“此举的目的，就是在推行‘小政府大社会’。”

记者感受：有突破才能有希望
在武汉“两型社会”的报道中，记者秦杰感受最为深切的是，“政策的不断突破。”

“武汉的经济开发区，是国家级的，享受着很多优惠政策；而在‘武汉城市圈’里的咸
宁市，办了园外园，同样享受开发区的政策。”

“比如户口问题，在武汉远郊区，一些农村逐步转为小城镇户口，农民与城市居民一
样享受社会福利。”

在秦杰的眼中，武汉的发展变化是飞速的，最直接的体会，东湖的水更清了，空气更
透彻了，市民的荷包更鼓了。 本版文章只代表嘉宾观点

□晚报记者 裴蕾 辛晓青
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